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區選結束後，有人歡喜有人愁，但選舉從來都是英雄地，勝利的
接受歡呼喝彩，失敗的也應問責承擔，這是從政人士的政治倫理。

「人民力量」早已宣稱不計較議席，雖然「分票」成效不大，但論議
席沒有多大損失；相反公民黨議席選票都大量流失，中產票源大量
流失，社民連更加全軍覆沒，不論原因為何黨的負責人都應該問責
下台。而現在陶君行辭職了，梁家傑仍在戀棧，難怪受盡外界狠
批。

不過，陶君行在區選後立即請辭，原因也不獨是承擔責任那麼簡
單。無可否認，社民連在區選是遭遇大敗，不單年青候選人競選失
敗，就是多名在區內扎根多年的現任區議員如曾健成、麥國風以至
陶君行都全數下馬，確實難以令人接受。陶君行說他現在都不知道
自己敗選的原因，讓筆者告訴他，主要原因有三：一是自從接掌社
民連主席一職後，精神時間都放在帶領社民連橫衝直撞之上，又或
是花在黨爭之中，根本沒時間投放地區工作之上，他說選舉期間有
大量樁腳被對手吸納，這明顯是因為樁腳都認為他疏於地區而離他
而去，沒有根基沒有實績失敗是自然的。

願意退位主要是為勢所迫
二是他在社民連主催的激進暴力路線引發社會反感，市民都在傳

媒電視看到社民連一眾的暴力嘴臉，衝擊替補機制諮詢會一役更將
這班憤青的惡形惡相表露無遺，陶君行身為社民連主席自然要為此
負上最大責任，市民選區議員是希望找做實事的人，怎可能選一些
正事不做，專門衝擊法治衝擊社會的人，激進路線受挫陶君行自然
難以獨善其身。最後就是陶君行的個人誠信操守，秘密收受黎智英
百萬元獻金，用在何處花在何地，市民不得而知。桃色醜聞疑幻疑
真，也令他流失了大量選票。這樣東失幾百票，西失幾百票，陶君
行的敗選便不用驚訝。

陶君行的敗選來自社民連的激進暴力路線，與主流民意相違，在單
議席單選票的區議會選舉全軍盡墨，也是可以理解。如果陶君行堅持
戀棧不去，大可以找出十個八個藉口來推諉，就如梁家傑一樣也無不
可，沒有必要辭職。記得當年為取得社民連主席之位，陶君行是經過
腥風血雨的權力鬥爭，與黃毓民鬥到死去活來，最終導致社民連分裂
才保住現在權位，主席之位得來不易，陶君行何以甘於放棄？為敗選
負責可能是其一，但這並非是真正原因，陶君行願意退位主要還是為
勢所迫，他目前正面對黨內外的巨大壓力，敗選是其一，而早前被揭
發秘密收取黎智英的百萬元獻金，但社民連並無入帳，惹來「落格」
疑雲，在當時黨內不少元老都紛紛炮轟，而留在社民連的黃毓民派
系，也大力施壓，要他交待事件，但當時由於忙於區選，眾人才暫時
放他一馬，待區選後再追究下去。

迴避獻金醜聞 暫退部署反擊
結果社民連區選大敗，本來陶君行以為在區選勝出可以挾得勝之威壓服這些元老，但現

在連自己議席都失去，整個陶派氣勢大瀉，再面對黨內追究獻金的聲音，不但主席之位難
保，隨時整個陶派都可能被打散。既然如此，現在陶君行果斷辭職，等如將責任由個人扛
下，陶派不必受到牽連，而且他還留下一條尾巴，就是如果黨內無人，不排除在改選時再
作馮婦。這樣情況便很清楚，陶君行先行退任，令對手失去目標，之後再暗中鞏固實力，
待之後主席補選時再由親信全面勸進，屆時將可輕易奪回主席寶座，又可避免被對手痛打
落水狗，這是其以退為進的高招。

不過，陶君行的妙計能否奏效，恐怕並不容易，一是黨內元老對於獻金事件仍是不依不
饒，儘管他已經辭去主席一職，但仍要交待獻金去向，有人甚至在會議上威脅要報警處
理，反映獻金事件並未結束，而獻金的用途及去向將關係陶君行個人的政治生命；二是黃
毓民及黃派人馬的部署，黃毓民在社民連大敗後竟然未有落井下石，事後更沒有對陶的辭
職取笑「抽水」，並非因為彼此都是同病相憐，而是他正希望借 陶的離去，重新取得社民
連的控制權。固然，要黃毓民重新回巢擔任社民連主席繼而統合兩黨並不現實，但如果黃
派中人或親近黃的人物接掌社民連，這肯定是他樂於見到的，其中現任社民連副主席吳文
遠，一直受到黃的高度評價，就算之後分裂也沒有對他有一句惡言，如果由他接掌社民
連，對黃肯定是大大的好事。

海關巡查市面店舖，找出有潛在危險的
玩具，以保障小朋友安全，這一點相信沒
有人會反對。但市面上販賣各式各樣玩具
的店舖，不少只是小本經營的家庭式企

業，連「中」企都談不上，對所售賣的貨品是否安全，也就未必
能有足夠認識。像最近的一宗法庭判例，一家文具店售賣貨值僅
數元至十數元的棋類產品，結果因棋盤紙不符安全標準，被判罰
共一萬四千多元，等於賣棋四十一年的利潤。事件引來公眾關
注，海關對違例小商戶的處分過嚴和不近人情。

這宗引起廣泛關注的「棋紙過薄遭檢控」的案件，主角是一位
於公共屋 經營文具店十二年的店東。去年七月九日，該店舖被
海關突擊檢查，並取走三十多盒棋化驗，其後指棋盤紙薄於零點
零三八毫米，易令兒童窒息，不符安全標準，並在無警告的情況
下，向其發出票控。其後他在裁判法院被裁定罪成，共罰款九千
元，另須支付五千六百多元的驗貨費。該名店東認為刑罰過重，
不服上訴，並以賣棋利潤微薄為由求情，惜遭高院駁回。

根據「玩具及兒童產品安全條例」規定，進口、製造或供應本
地使用的玩具，須要符合國際安全標準才可出售，首次違例者最
高可被罰十萬元和監禁一年。雖然店東聲稱一直不知道有指引列
明禁售該類產品，亦不懂得如何量度塑膠質料棋盤的標準厚度，
但「不知者不罪」並非辯護理由，故面對法庭駁回上訴，也很無
奈。

不過，他的一番自白，卻道出了不少中小企的心聲及困境，值
得深思。因為，據他所言，其文具店是小本經營，根本不可能在
售賣所有貨品前交當局檢驗，待確保安全才上架，而心灰意冷的
他更坦言「有好大恐懼」，既擔心不知哪類貨品出問題，又憂慮海
關隨時檢控，為免再被檢控罰款，並興起明年提早結業的念頭。

我想今次案件之所以引起輿情關注，原因正是這類小店，絕大
部分都是小本經營，不少的貨品的價值十元八塊，所掙的一份收
入僅能餬口，但遇事時化驗費卻動輒數千元，根本叫他們難以負
擔。而且產品種類多，試問小商戶又如何得知每一項產品是否完
全符合安全標準，若因此而要向他們徵收問題產品化驗費，似說
不過去。雖然海關有定期舉辦講座宣傳產品安全訊息，但對於這
類偏處一隅的小店，每日都靠自己雙手或和家人一起，幹粗活的
做街坊生意，根本難以分身出席講座。

所以，我認為海關應採取主動，定期輪流給各區小商戶派發單
張，加強宣傳，敦促他們注意產品安全，另一方面，若這類小商
戶是在「不知情」情況下，出售了一些問題產品，也應盡量採取

「先警告、後檢控」的做法，避免出現「逼死小商戶」的後果。據悉，自由黨的代表
今日將會約見，作出反映。

事實上，現時商舖租金昂貴，而員工薪酬又因最低工資上漲，已令中小企百上加
斤，若政府部門也不適時「體諒及通融」一下中小企的困難，凡事只鐵板一塊講求

「公事公辦」，則中小企的生存空間將大受影響，也就不利香港整體的發展。
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公民黨醉心於明年的超級議席選舉，投入了湯家驊、陳淑
莊、黎廣德、郭榮鏗參加區議會選舉，結果全部低票落敗。公
民黨進軍明年的超級議席的美夢完蛋了。

公民黨在區議會選舉受重挫後，黨魁梁家傑不但沒有深刻反
省和檢討自己的問題，反而為其敗選責任狡辯，指敗選是因為
遭到對手藉港珠澳大橋環評案和外傭爭取居港權案兩宗官司抹
黑，是因為對手派「蛇齋餅 」用小恩小惠討好居民。前黨魁
余若薇攻擊有地區實績、獲得市民支持的區議員是「通渠佬」，
還教訓選民要考慮「選有能力做立法會議員的候選人」。選舉失
敗之後，余若薇力撐梁家傑為選舉失敗推卸政治責任、拒絕辭
職的言論，公然說「公民黨內沒有人追究領導層的責任」。

由此可見，公民黨的道歉聲明，表示要「做好基層工作」，
「重新出發」，只不過是一種搪塞選民不滿的說話，公民黨的領
導層根本不會深刻反省，根本不會重視基層工作，根本不會為
選民服務。

「蛇齋餅 論」侮辱選民
理由很簡單，直到今天為止，他們根本不理解什麼叫做聯繫

群眾，為基層群眾服務，急基層群眾所急。建制派關心香港弱
勢社群的生活困難，對於通脹和住屋的問題銘記於心，所以他
們發起了賣物的墟市，提供價格實惠的生活必需品，對抗通貨
膨脹，對抗失業，出錢又出力。梁家傑一句「蛇齋餅 」，就想
把建制派的關注民生的巨大工程和大量的人力投入抹殺了。社
區發生了什麼問題，治安不好需要組織糾察隊，老弱病殘需要
大清潔，需要更換電燈膽，需要通渠，需要看醫生，需要解決
各種應付政府申請的文書工作，區議員就立即出現在選民的前
面，為他們細緻地提供服務。他們也和選民建立了魚水關係，
親如親戚朋友，節日互有往來，公民黨以「蛇齋餅 」否定
之，根本不知何謂守望相助的坊誼親情。公民黨只在乎選舉立
法會超級議員的功利，一再居高臨下，教訓香港選民「不要眼
光短淺」、「不要貪圖小恩小惠」，要挑選「能夠參加立法會工
作的區議員」。黎廣德、郭榮鏗在兩宗司法覆核中，扮演了關鍵
的角色，臨急抱佛腳到選區，第一個口號就是「我們不派海鮮
餐」，言下之意，所有支持實幹派的選民，就是貪婪的「為食
鬼」，這是對選民的最大冒犯。他們的言論，侮辱了選民，特別

是中產階級的住宅區，難道他們真是公民黨所描繪的這麼貪
心，不認識誰是真誠為地區服務的實幹派嗎？

鄙視地區工作被選民拋棄
那些「心懷大志」的公民黨候選人，每隔四年的選舉，選民

就會看到了所有大明星：陳方安生、李柱銘、余若薇、梁家傑
到地區為候選人站台，點頭哈腰，滿臉堆笑。接 ，那些甚麼
律師、大律師當選之後，人影杳然，平日有事情，想找他們幫
忙，結果找不到。到了節日，想互相問候一下，也去如黃鶴。
他們成為了「四年一度燕歸來」的驚鴻一瞥。既然公民黨的志
向在立法會，選民們也感受到了，所以在區議會選舉工作中，
根本就不會選擇那些鄙視區議會工作，將之視為一身污糟邋
遢、毫不光鮮的「通渠佬」的余若薇式人物。算余若薇和梁家
傑走運，這一次沒有參加區議會的選舉，否則，光是「通渠佬」
的言論，就足以令他們受到了選民的懲罰，輸得面目無光。梁
家傑說：建制派的票源「要幾多就有幾多」，「不知道從哪裡
來」，其實他們應該有自知之明，公民黨侮辱選民的言論，基層
工作懶惰的表現，就是最有力的選舉發動機，發動選民把票投
給了建制派。今年區議會選舉增加了十萬張選票，投給建制
派，這就是公民黨為淵驅魚的最大效應。

許多選民質問公民黨，你們撈取黎智英的一千四百萬捐款，
究竟用在哪裡？如果這筆巨款沒有落格，而是投放在基層，為
基層選民服務，改善民生，聯絡選民，一定比建制派的工作具
體得多，成績一定有目共睹。但是，公民黨不會把這些資源用
在選民身上，他們的金錢投放方向是要搞「五區公投」和「起
義」，要搞「茉莉花革命」，要組織上街遊行示威，要製造各種
虛張聲勢的旗幟和橫額，要不停地登廣告或聲明，反對政府的
施政，反對內地和香港的經濟融合和交流，反對有利於香港提
高競爭力的基本建設工程，還要登廣告維護菲律賓女傭的權
益，要干預內地的政治支持民運。反中亂港大灑金錢，地區工
作益街坊卻一毛不拔，這一千四百萬真是去向不明。

如果你是香港的大富豪和中產階級，會不會捐錢給捐款去向
不明的公民黨？當然不會了。建制派做了大量公益、惠及窮困
的市民、幫忙了矜寡老弱，工商界和專業界人士自然都願意慷
慨解囊給實幹派，希望提倡社會的互相關愛和諧氣氛，建立公
平合理的社會。

禍港殃民之心不死
做實事，得人心，這是非常顯淺的道理，稍有服務大眾意識

的政黨，都明白了。偏偏公民黨的領導人物，牛皮燈籠蓋黑
漆，點極都唔明，繼續製造對抗分化，還說「若果建制派勝
利，香港會被河蟹（和諧）」，這樣的政黨，會真心實意重視基
層社區的工作嗎？他們雖然作出今後要做好社區工作的聲明，
但誰也不會相信這種諾言，以往余若薇承諾「公投輸了即辭職」
都不算數，許諾當作食生菜。公眾質疑是因為他們到今天都不
能講清楚一千四百萬元怎麼花掉了？沒有交代和反省他們的地
區工作無非是欺騙朱婆婆，借「人頭」一用，盜用公帑打官
司，浪費了65億公帑，還說「物有所值」，「維護了人權和法
治」。到現在為止，他們對於這些大亂香港、損香港利益而行的
路線，拒絕交代，拒絕檢討，他們怎可能洗心革面，真正轉變
方向為基層服務呢？所以公民黨的道歉，是一個非常虛偽的假
道歉。公民黨會繼續由導致選舉失敗的梁家傑擔任黨魁，會繼
續推行反中亂港的路線，會繼續利用公帑打司法覆核的官司，
會繼續反對有益於香港的基本建設工程上馬。

公民黨區選落敗的道歉聲明，表示要「做好基層工作」，「重新出發」，只不過是一種搪塞選民不滿的說

話，公民黨的領導層根本不會深刻反省，根本不會重視基層工作，根本不會為選民服務，只會繼續製造對

抗分化，繼續推行反中亂港的路線。

公民黨不知悔改繼續欺騙港人
蕭　何

APEC會中有會，跨太平洋夥伴關係協議（Trans -Pacifc
Partnership Agreement，下稱TPP）成為焦點。由於東道國美國屬於
TPP成員之一，加之日本首相野田佳彥希望加入這個協定，給人的
感覺好像是APEC是為TPP來捧場的，沖淡了APEC峰會的意義，使
本來就鬆散的APEC峰會變得更加「不正式」，反而成為陪襯。

TPP的前身是跨太平洋戰略經濟夥伴關係協定（Trans-Pacific
Strategic Economic Partnership Agreement，P4），是由亞太經濟合作
會議成員國中的新西蘭、新加坡、智利和文萊等四國發起，從2002
年開始醞釀的一組多邊關係的自由貿易協定，原名亞太自由貿易
區，旨在促進亞太地區的貿易自由化。

有抱團對抗中國的嫌疑
由於APEC的鬆散非正式屬性，加之涵蓋的亞太區域太過廣泛，

相關國家基於經貿一體化的目的搞TPP有一定的合理性。可是，隨
成員國的擴張，特別是美國的加入，以及日本在本次峰會上的有

意介入，TPP架空APEC的意圖明顯。加之希拉里重提重返亞洲，
稱TPP不僅是經濟問題，還是價值觀的協議——比如開放、自由和
公平。

TPP原來的經貿內涵逐漸異化，充滿政治意味。更耐人尋味的
是，協定發起初期，強調歡迎任何APEC及非APEC成員參與，但
對區域內的最大經濟體中國，協議國並沒有發出邀請，難免讓人有
抱團對抗中國的聯想。

微妙的是，越南也是TPP共同價值觀的一員，更顯美國掌控下的
地緣政治意味，在中國看來是美越結盟對抗中國。

不僅中國這麼認為，美國媒體和智庫也持同樣觀點。美《外交政
策》認為，奧巴馬政府已將力推TPP作為回應地區國家憂心中國崛
起的主要工具。美國喬治．華盛頓大學學者摩爾強調：「在中國加
入談判前搶先談判，給太平洋貿易定好規則，這樣就能制衡中國，
如果中國今後希望加入，就要遵從我們的規則」。

總之，向來擁有和諧氛圍的APEC峰會被美國強勢推出、日本友
情捧場的TPP沖淡甚至攪局並非好事。也難怪中國從G20到APEC一
路走來，強烈反對經貿問題政治化。中美和則區域和，中美衝突則
影響到亞太區域乃至全世界，已成國際社會共識。也許TPP本來的
經濟願景很好，但因為美國的政治演義，導致了中方的「想法」，
TPP的經貿願景也變得模糊起來。

或是一場孤獨求敗的遊戲
亞太區域，重疊 各種層析的自貿區，如中日韓加東南亞的

「10+3」和東亞三國和東南亞國家分別的「10+1」，中日韓三國的
自貿區，美韓自貿協定，美日、日韓，美國和南美國家、大洋洲國
家等等。每一個層次的自貿區，經濟前景都非常誘人，可是實施起
來在各國都是艱難的歷程。以美韓自貿協定為例，遷延多年，韓國
兩屆政府和兩任總統都為民意所煎熬。美國牛肉甚至被韓國民眾陰
謀化，行將屆滿的李明博總統目前正被國內民意拷問 。日本首相
野田佳彥甫提出加入TPP，國內就掀起如潮波瀾，不少在野黨甚至
提出「亡國」警告。就是TPP的熱心倡導者美國，奧巴馬總統也面
臨 經濟和選舉的兩大壓力，前者使美國的貿易保護主義傾向更為
明顯，後者使奧巴馬受到來自共和黨和民意的雙重壓迫，又如何開
出讓TPP夥伴國滿意的貿易自由化禮單？沒有開放的市場承諾，沒
有現實的經貿利益，相關國家如何買賬？

因此，純粹經貿意義上的TPP都很難落到實處，何況是附加政治
意義的協定呢？就像法國《快報》所論，相關國家不會當美國的馬
前卒去替美國擋子彈。

最現實的是，中國和TPP內的所有國家包括美國都是重要的貿易
夥伴，在全球經濟可謂糟糕的情勢下，離不開中國經濟的經貿支
持。何況，無論在亞太區域還是全球範圍內，中國是貿易自由化的
堅守者。

作為全球第一大貿易國，本區域的TPP沒有中國的參與是不可想
像的，沒有中國參與談判的貿易規則可能也不具有現實可操作性。

踢開中國搞政治對抗可行但很危險，繞開中國玩經貿或是孤獨求
敗的遊戲。

TPP經濟願景下的政治困擾
張敬偉
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■TPP被指架空APEC的意圖明顯。圖為今年出席APEC部長級會
議的代表合影。

■公民黨
在區選受
重挫，黨
魁梁家傑
不深刻反
省，反指
敗選是對
手抹黑影
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